









## BUENAS PRÁCTICAS AGRÍCOLAS

ruta de <mark>Agrocadenas</mark> hacia una agricultura sostenible y competitiva Arauca, Huila y Tolima

> Fortalecimiento de las Cadenas Agroproductivas en Colombia

> > **Convenio 20240880**

La Colombia rural es mucho más que un territorio de producción: es un espacio de vida, cultura e identidad para miles de familias campesinas. Por eso, desde el proyecto Agrocadenas las líneas productivas —de cacao, mango, aguacate, pasifloras y café— se convertirán en motores de desarrollo socioeconómico que pueden transformar comunidades enteras en los territorios intervenidos en Huila, Arauca y Tolima.

El proyecto Agrocadenas —gestado entre la cooperación italiana a través de su Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS), el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural y el Consorcio CISP-VENSER— plantea una visión de las Buenas Prácticas Agrícolas (BPA) como una apuesta que permita que los productos agrícolas lleguen a las mesas de los consumidores siendo inocuos, sostenibles y producidos garantizando el bienestar social de las familias productoras. En ese sentido, las BPA son una base técnica indispensable, pero su valor real reside en su capacidad para servir como plataforma de entrada a procesos de certificación, como una estrategia de producción responsable que abra caminos hacia mercados nacionales e internacionales cada vez más exigentes.



Bajo este marco, el proyecto propone que los productores interioricen las BPA como la esencia de su trabajo productivo dentro de un enfoque integral, donde su implementación esté directamente vinculada a estándares internacionales de certificación reconocidos como GlobalG.A.P., orgánico, Rainforest Alliance, Comercio Justo, entre otros, según el perfil de cada cadena. Este enfoque responde a tres objetivos estratégicos:

Valor agregado

Agregar valor a los productos mediante sus certificaciones, generando condiciones más favorables de acceso y negociación en mercados externos.

Reducción de brechas Reducir las brechas técnicas y operativas que limitan la certificación en los eslabones primarios y secundarios (transformación).



Fortalecer la sostenibilidad y resiliencia de las líneas productivas, mediante prácticas que mejoran la productividad, reducen el impacto ambiental y promueven condiciones laborales dignas.

La propuesta reconoce que, para actores clave como productores, cooperativas, asociaciones y agroempresas exportadoras, la adopción efectiva de las BPA debe estar directamente vinculada con un proceso de certificación claro, viable y sostenible, capaz de traducirse en beneficios tangibles.

Por tanto, el componente de BPA en este proyecto será implementado como parte de un enfoque escalonado hacia la certificación, donde se priorizarán acciones de capacitación, acompañamiento técnico, fortalecimiento organizativo y adecuación de infraestructuras necesarias para garantizar buenas prácticas de manufactura que permitan la certificación según las exigencias específicas de cada cadena priorizada.

Si bien las BPA abren un camino hacia la sostenibilidad y la competitividad, son las certificaciones las que permiten validar ante los mercados internacionales el cumplimiento de estas prácticas. Entre ellas, <u>Rainforest Alliance</u> y <u>GLOBALG.A.P.</u> son referentes en estas líneas productivas.

La certificación Rainforest Alliance se centra en la protección ambiental, la equidad social y la viabilidad económica, buscando que los cultivos se desarrollen en armonía con los ecosistemas, en condiciones laborales justas, alineados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Su sello se ha convertido en un símbolo de confianza para los consumidores internacionales, que valoran la procedencia responsable de lo que compran.

Por su parte, **GLOBALG.A.P.** es un estándar internacional que certifica la aplicación de buenas prácticas en diferentes cultivos, relacionados con el bienestar de los trabajadores y la gestión ambiental, lo que convierte al producto en un bien competitivo en los mercados internacionales.

En Colombia, el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) es la entidad encargada de certificar los predios en BPA. De igual manera, cuando se habla de un "huerto exportador certificado", se hace referencia a una finca o unidad productiva agrícola que ha sido evaluada, certificada y registrada bajo esta norma, lo cual le habilita para exportar sus productos frescos a mercados exigentes.

La importancia de estas certificaciones no radica únicamente en abrir puertas comerciales, sino también en fortalecer la reputación de los productores colombianos en el exterior. De ahí que el proyecto Agrocadenas represente la oportunidad de que el cacao, las pasifloras, el mango, el café y el aguacate sembrados en Huila, Arauca y Tolima pueda entrar a un escenario global con la certeza de que los productores están contribuyendo a la salud de los consumidores, el bienestar de sus comunidades y a la sostenibilidad ambiental de sus territorios.

## Anexos



Visita este video para conocer más detalles acerca de las BPA en el proyecto Agrocadenas.



Conoce este documento si desea profundizar acerca de las generalidades de las Buenas prácticas Agrícolas.